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Ramón Artigas. Un campeón de talla 
 
Elite. 

 

 

Teníamos verdadero interés en conocer a Ramón Artigas, el excelente deportista catalán 

que acaba de llegar a nuestro país. Tuvimos ocasión de recibir referencias del campeón 

con una reciente entrevista deportiva y no nos fué nada difícil lograr que Artigas vertiera 

para nuestros lectores algunos de los muchos datos de interés que presenta su 

trayectoria como nadador de valía internacional. 

 – Fui sesenta y un veces campeón recordman de España y Cataluña en las diferentes 

distancias de 300, 400, 500, 1.000, 1.500 y 2.000 metros mar libre –nos dice sin 

arrogancia Artigas en su hablar pausado de catalán neto. 

 – Sí –dice respondiendo a nuestra pregunta, fui seleccionado en diversas ocasiones 

para representar a España en campeonatos europeos y Juegos Olímpicos y siempre 

formando parte del equipo especializado en 4 x 200. Actué en Francia, Bélgica, Holanda, 

Hungría, Portugal, Orán (Argelia)... 

 – En qué año logró su primera victoria importante? 

 – Fué en 1924, en la oportunidad de disputarse en Barcelona el campeonato de 

Cataluña, competía por primera vez en una prueba oficial de dos mil metros mar libre. 

No pude concurrir este año al campeonato de España que se celebró en San Sebastián, 

porque el Club Natación Atletic de Barcelona, al que he pertenecido toda mi vida, desde 

los 12 años, en que me inicié en la natación, carecía de medios para costear nuestro 

desplazamiento. 

 Fué un año más tarde, cuando Artigas logró el doble campeonato de Cataluña y 

España, alzándose para sorpresa de todos como recordman de España para los 1.500 y 

2.000 metros. Después continuó conquistando campeonatos ininterrumpidamente, 

durante los años 26 y 27. El 28 tuvo que desplazarse por razones profesionales y dejó de 

participar en las pruebas oficiales. En 1949 concurrió a la prueba inicial de la temporada, 

sin que nadie le diera opción al título para la travesía del puerto de Valencia. 

 – ¿La victoria que más me ha satisfecho?... ésta, sin duda –nos dice Artigas, con ese 

decir llano, de los hombres francos... El sentirse descartado del probable lote de 

ganadores para aquella gran prueba, me revolvió algo dentro y me dispuse a 

demostrarles que mi ausencia en la anterior temporada, no había mermado mis 

facultades. Tampoco podré olvidar nunca el recibimiento que me dispensaron mis 

compatriotas en nuestra capital cuando regresé con el campeonato de España disputado 

en San Sebastián el año 30, ocasión en la que vencí en las dispares pruebas de 400 y 

1.500 y 2.000 metros, mejorando todos los récords establecidos para las distancias 

olímpicas comprendidas entre los 300 y los 1.500 metros. La afición barcelonesa me 

dispensó un apoteósico recibimiento, y de ahí que asocie en mis recuerdos más gratos 

esta cariñosa jornada a la otra en que logré en Valencia mi mayor satisfacción personal. 
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 Así continuó su excepcional trayectoria deportiva, manteniéndose sin interrupción 

a la cabeza de la natación catalana y española durante varios años más. 

 Después Artigas, solicitado como monitor y durante los últimos años ha trabajado 

como preparador técnico, forjando y haciendo nadadores que hoy figuran a la cabeza de 

la natación peninsular. 

 – ¿Le gustaría preparar nadadores en Venezuela? 

 – Lo haré con gusto, no podría aunque quisiera escaparme de esa pasión de enseñar 

lo que ya no puedo hacer yo mismo. 

 

Hay nostalgia en Ramón Artigas al mencionar su pasado. Y el campeón es joven aún, de 

talla media, complexión atlética, Artigas deja ver en su cara al atleta que seguirá 

practicando cultura física, absteniéndose de todo lo que pueda perjudicar a un 

deportista activo, al hombre que no podrá abandonar el camino de ese sobrio y 

trabajoso régimen de los que se han dedicado con afición y con gusto al deporte. Que 

conocen y aman. 

 – ¿Cómo se ve la natación en Venezuela? 

 – No he tenido aún oportunidad de apreciar su valía. He obtenido algunas 

referencias que me permiten comparar algunos tiempos pero no sé en qué condiciones 

se celebran las pruebas, y esto resta un punto de referencia valioso para un crítico 

definido. 

 Hablamos de los récords que se tienen establecidos aquí y Artigas nos ayuda a 

compararlos con otros establecidos en España, en Europa, añadiendo los definitivos 

alcanzados en las competencias mundiales de acuerdo con la tabla que reproducimos en 

esta misma página por atención que debemos al campeón. 

 Artigas recibió ofrecimientos del Brasil y Argentina para dedicarse como monitor 

de nadadores, pero se decidió por Venezuela, aún sin tener ninguno definido. 

 Aquí tengo algunos amigos y me agradaron las referencias que obtuve del país y del 

creciente desarrollo de la natación aquí, donde es necesario disponer de piscinas 

cubiertas para dedicarse todo el año al deporte tan completo y agradable. 

 – Ud. podrá ayudar mucho a nuestros nadadores –le decimos con convicción. Creo 

que podré aportar muchos conocimientos útiles y mucha experiencia en el trabajo de 

formar nadadores de valía. 

 – ¿Qué condiciones requiere un buen nadador?... 

 – Veamos –nos dice como disponiéndose a darnos una clase sobre un tema de sus 

preferencias–: Aunque el nadador se hace también y las facultades son susceptibles de 

desarrollo, tenemos que convencernos que el buen nadador, el nadador de categoría, es 

el hombre de condiciones innatas. La verdadera figura nace, no se hace... Muchos 

nadadores de laboratorio pueden llegar a ser figuras mediante una preparación 

adecuada pero no es esto lo corriente. Tampoco podrá nunca desarrollar un nadador de 

facultades sin la ayuda de la preparación técnica adecuada. De ahí que se malogren 

muchas figuras y se deje ver la necesidad de un aprendizaje del arte de nadar bien. 
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 Yo he tenido alumnos de condiciones que sinceramente creían que la fatiga que les 

agobiaba para finalizar una prueba de cuatrocientos metros era la normal para sus 

facultades y que "aquello no podía dar más de sí". 

 Yo les convencí siempre de lo contrario: hay que saber respirar, hay que saber 

administrar el esfuerzo para cada distancia, hay que saber utilizar el estilo que conviene 

a cada nadador cuando se compite en estilo libre, hay que saber... muchas cosas que no 

se practican y que son a veces muy difíciles de apreciar. Nada más difícil que distinguir 

los errores que comete un alumno en la forma de respirar, mil pequeños detalles los 

denuncian, pero hay que saber apreciarlos en plena acción y corregirlos adecuadamente. 

Deseamos mucha suerte al gran deportista, augurándole éxitos en la tarea de forjar 

campeones que representarán a Venezuela en el terreno internacional del excelente 

deporte de la natación. 

 

 


